



Bulletin Mensuel - Octobre 2024

Améliorer le diagnostic du cancer du sein au Québec



Le cancer du sein est la deuxième cause de décès par cancer chez les femmes de tous âges, mais la première chez les femmes de 30 à 49 ans. Le dépistage précoce du cancer du sein et un diagnostic rapide à la suite d'un résultat anormal sont essentiels afin d'améliorer le pronostic et augmenter les chances de survie. Au

Canada, le Québec est parmi les moins performants en ce domaine.

Le **22 octobre à l'Université McGill**, [Erin Strumpf](#), professeure à l'Université McGill et Fellow CIRANO, et **Tiffany Perrault** (Grand Valley State University) présenteront les analyses et conclusions de leur étude « Améliorer le diagnostic du cancer du sein au Québec ». Elles soutiennent que dans la poursuite de l'amélioration du diagnostic et des soins du cancer du sein, le Québec peut et doit faire mieux en renforçant son engagement à l'égard de politiques novatrices et en développant des méthodes qui permettent de recueillir des données exhaustives, normalisées, à jour et accessibles.

Cédric Baudinet de la Fondation cancer sein du Québec, Dr Jean Latreille de la Direction québécoise du cancer au ministère de la Santé et des Services sociaux et Annie Slight de Dense Breasts Canada se joindront à la discussion. Les échanges seront animés par [Roxane Borgès Da Silva](#) (Université de Montréal, CReSP, CIRANO).

[Informations et inscriptions](#)

ACTUALITÉS AU CIRANO

30e anniversaire du CIRANO



Le CIRANO a célébré son 30e anniversaire, marquant trois décennies de recherche et de transfert de connaissances. Lors de cette soirée, Nathalie de Marcellis-Warin, PDG du CIRANO, et Louise Roy, Présidente du Conseil ont exprimé leur gratitude envers les fondateurs, les chercheurs, l'équipe, les

ACTUALITÉS AU CIRANO

partenaires, appelant à enrichir les prochaines décennies par des collaborations fructueuses et soulignant leur rôle dans l'établissement de l'institution comme référence au Québec.

[En savoir plus →](#)

Publication du rapport annuel 2023 - 2024

Rapport annuel
2023-2024



Le CIRANO est fier d'annoncer la publication de son Rapport annuel 2023 - 2024 ! Ce rapport met en avant les réalisations scientifiques ainsi que la diversité des expertises de notre communauté de recherche et souligne l'importance cruciale de la collaboration et de l'engagement de nos chercheuses et chercheurs.

[En savoir plus →](#)

Succès de l'événement de lancement de l'année thématique du CIRANO !



Le 11 septembre, le CIRANO lançait son année thématique 2024-2025 sur le thème de l'Efficiencia au cœur du système de soins et de santé québécois avec près de 100 invités.

[En savoir plus →](#)

Bienvenue au nouveau chercheur CIRANO



Le CIRANO est heureux d'accueillir un nouveau chercheur, Xavier St-Denis, Professeur adjoint à l'Institut national de la recherche scientifique (INRS) et chercheur dans les grands thèmes de recherche Compétences et Inégalités et Pauvreté.

[En savoir plus →](#)

ACTUALITÉS AU CIRANO

CIRANO présent au déjeuner-causerie du Montreal Council on Foreign Relations (CORIM)



Le CIRANO, représenté par le Pôle CIRANO en science des données pour les échanges commerciaux et le transport intermodal, était présent lors du déjeuner causerie du Montreal Council on Foreign Relations (CORIM) avec François-Philippe Champagne, ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie et Margrethe Vestager, vice-présidente exécutive de la Commission européenne sur le thème: « Saisir les opportunités des technologies émergentes : un nouveau chapitre dans les relations Canada-UE ».

[En savoir plus](#) →

RAYONNEMENT

Carole Vincent nommée professeure associée à l'ESPUM



Carole Vincent, Directrice de la mobilisation des connaissances au CIRANO et Rédactrice en chef de la Revue PERSPECTIVES a été nommée Professeure associée à l'École de santé publique de l'Université de Montréal (ESPUM) par Carl-Ardy Dubois, Doyen de l'ESPUM.

[En savoir plus](#) →

CIRANO présent à la Chambre de commerce du Montréal métropolitain

Le CIRANO était présent à la Chambre de commerce du Montréal métropolitain pour une discussion sur les

RAYONNEMENT



perspectives économiques 2024-2025 avec Hubert Bolduc, Président d'Investissement Québec International et l'honorable Clément Gignac.

[En savoir plus →](#)

CIRANO bien représenté à la conférence de remise du prix Gérard-Parizeau 2024



Le 18 septembre, la conférence de remise du prix Gérard-Parizeau 2024, organisée par Benoit Dostie (HEC Montréal, CIRANO) a eu lieu sur le thème : L'innovation responsable en santé à l'interface des politiques économiques et de santé. Ou comment sortir des sentiers battus pour penser la gouvernance de l'innovation au 21^e siècle ?

[En savoir plus →](#)

Nathalie de Marcellis-Warin en mission en France dans le cadre du XIX^e Sommet de la Francophonie



Nathalie de Marcellis-Warin, PDG du CIRANO a participé à plusieurs activités dans le cadre du XIX^e Sommet de la Francophonie qui s'est ouvert le vendredi 4 octobre à la Cité internationale de la langue française, à Villers-Cotterêts (France).

[En savoir plus →](#)

Stéphane Paquin est nommé au Cercle d'excellence



Le CIRANO félicite Stéphane Paquin (ENAP, CIRANO) pour sa nomination au Cercle d'excellence! Il reçoit cette reconnaissance pour "son apport exceptionnel au développement et au rayonnement du champ de l'économie politique internationale".

[En savoir plus →](#)

ÉVÉNEMENTS À VENIR

Améliorer le diagnostic du cancer du sein au Québec

 Mardi 22 octobre 2024

Une femme sur huit recevra un diagnostic de cancer du sein au cours de sa vie. Le dépistage précoce du cancer du sein et un diagnostic rapide à la suite d'un résultat anormal de dépistage sont essentiels afin d'améliorer le pronostic et augmenter les chances de survie. À l'occasion du mois de sensibilisation au cancer du sein, ce déjeuner-causerie sera l'occasion de discuter des stratégies de prévention et de dépistage du cancer du sein au Québec, du parcours — et des embûches — menant au diagnostic, et de nouvelles initiatives et approches à mettre en place.

INFORMATIONS ET INSCRIPTIONS

Lancement du projet "Le Québec des Bâtisseurs"

 Lundi 28 octobre 2024

Le CIRANO lancera le nouveau projet « Le Québec des bâtisseurs » et dévoilera trois études rédigées respectivement par Raquel Fonseca (UQAM, CIRANO), Pierre Lortie (Dentons) et François Vaillancourt (Université de Montréal, CIRANO), permettant de mieux cerner la place des francophones et de l'entrepreneuriat dans l'économie du Québec.

INFORMATIONS ET INSCRIPTIONS

Innovations, productivité et commerce international des PME manufacturières québécoises

 Mardi 29 octobre 2024

Comment les investissements en recherche et développement (R&D) et en technologies de l'information et de communication (TIC) impactent-ils les changements structurels, les coûts et les gains de productivité totale des

ÉVÉNEMENTS À VENIR

facteurs (PTF) et donnent-ils la capacité à pénétrer les marchés internationaux aux PME du secteur manufacturier du Québec ? Les auteurs d'une récente étude CIRANO, Alphonse Singbo, Cokou Patrice Kpadé et Lota Tamini, discuteront de cette question le 29 octobre 2024 à l'Université Laval lors d'une midi-conférence.

INFORMATIONS ET INSCRIPTIONS

Un Québec en mal de logements

 Jeudi 7 novembre 2024

Le Québec subit depuis plusieurs années un resserrement important de son marché de l'habitation. L'accès à la propriété est plus difficile. Les logements disponibles sont plus rares et les loyers sont en forte hausse. Les autorités publiques sont à la recherche de solutions. Quelles sont les pistes de réflexion du milieu de la recherche sur ces enjeux ? Toutes ces questions seront discutées par différents panels d'experts le 7 novembre à l'Espace Canal.

INFORMATIONS ET INSCRIPTIONS

38ème congrès annuel du Groupe Canadien d'Études en Macro-économie

 Vendredi 15 novembre 2024

Le 38e congrès annuel du Groupe Canadien d'Études en Macro-économie aura lieu les 15 et 16 novembre 2024. Le congrès est organisé par le Groupe de macroéconomie à HEC Montréal. Le CMSG vise à encourager les échanges et la collaboration entre chercheurs canadiens en macroéconomie et à fournir une tribune aux chercheurs canadiens, et particulièrement aux jeunes chercheurs, pour la présentation de leurs travaux.

INFORMATIONS ET INSCRIPTIONS

RETOURS SUR NOS ÉVÉNEMENTS

Analyse des résultats de la phase 3 (hiver 2024) du projet longitudinal sur les modes de travail hybride

 Mercredi 2 octobre 2024

INFORMATIONS

Activité externe - Conférence internationale sur l'immigration

 Vendredi 27 septembre 2024

INFORMATIONS

Le financement de la santé publique au Québec: arbitrages et conséquences

 Mercredi 11 septembre 2024

INFORMATIONS ET VIDÉO

PUBLICATIONS

Rapports de projets

Autonomie financière et activités d'exportation des PME du secteur bioalimentaire : Planifier adéquatement les dépenses à engager (Josée St-Pierre, Annie Royer, Crispin Enagogo, Jean Pierre Dany Menguele)

TOUTES LES PUBLICATIONS

